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Éditorial 

 
Nous fêtons cette année notre soixantième anniversaire 
d’Entraide et de service bénévole. Quelle joie nous a 
procuré l’Entraide depuis que Mgr George Coriaty nous a 
invité à y travailler. Il vaut mieux donner que prendre et 
servir est un honneur.   

Pour souligner cet important anniversaire nous 
organisons une soirée GALA le samedi 1er juin au Château 
Royal. Nous aimerions que vous tous qui connaissez 
l’Entraide et avez gouté à ses activités, soyez présents 
pour participer à cette joie. Nous y verrons un 
encouragement pour continuer à vous servir.  

Rencontrer des amis, faire une activité ensemble, 
travailler pour cette grande famille humaine, donner de 
son temps, tout cela nous ouvre à la vie et nous permet 
de nous épanouir et être heureux.   

Notre message se raconte à travers ces articles qui 
résument nos activités, nous en sommes fiers. Nous vous 
invitons à les méditer et à y participer. Ce numéro parle 
aussi de la Palestine, vu les atrocités et souffrances 
causée par le génocide à Gaza. 

 
Claudie Ayas 
Présidente 
 
 
 

La pensée du mois 

« Dans la vie, tu as deux choix le matin : 
soit tu te recouches pour continuer à rêver, 
soit tu te lèves pour réaliser tes rêves » 

          

 

 

vous invite cordialement à assister à la conférence  

« Prenez vos finances en main » 

Élie Abillamaa 
Conseiller en Investissement 

 

De nos jours le sujet qui préoccupe le plus est celui de 
l’inflation, de la montée des taux hypothécaires, de la 
difficulté à épargner pour s’assurer une retraite décente. 
C’est aussi le temps de faire sa déclaration annuelle au 
Ministère du Revenu, payer nos dûs à l’impôt mais aussi 
planifier pour en payer moins dans le futur, en prenant 
des décisions financières plus judicieuses.  
 
Élie Abillamaa est détenteur d’un Baccalauréat en 
Finances de Chicago et d’un MBA de Edward School of 
Business du Canada. Il parlera de l’importance de 
connaitre les faits économiques et financiers afin de 
pouvoir prendre des décisions éclairées concernant vos 
finances. 
 

Le mercredi 20 mars 2024  
Au Centre des Loisirs de Saint-Laurent 

1375 rue Grenet, salle 225AB, Saint-Laurent 
19h30 : rafraîchissement        20h : conférence        

mailto:info@entraideboisdeboulogne.ca
http://www.entraideboisdeboulogne.org/


Palestine terre d’avenir, d’espoir 

 

Notre table-ronde sur la Palestine a été un acte d’amour. 
Un peuple ou un être humain ne peut pas vivre sans 
espoir. C’est l’espoir qui lui permet un avenir. Nous avions 
la chance d’écouter cinq jeunes Dames, palestiniennes, 
qui étaient fières de parler de leurs souvenirs de famille 
et des projets d’avenir pour ce peuple qui souffre.  

 

Nous avons commencé la rencontre par un chant de 
ralliement, inspiré du chant américain : ‘’We shall 
overcome one day’’ accompagné au piano par Pierre 
Issid, puis en observant une minute de silence en 
mémoire des trente mille gazaouis morts ces quatre 
derniers mois.  

 
L’assistance a observé une minute de silence 
 

Le panel a été ensuite présenté : Nada Dabbagh 
pharmacienne née à Gaza, Najat El-Taji El-Khairy 
préservatrice de l’art palestinien de broderie et 
porcelaine, Laura Khoury militante membre de la 
Fondation canadienne palestinienne du Québec, Yara El-
Ghadban romancière et anthropologue, Zahia El-Masri 
fondatrice du Collectif des femmes pour la Palestine.  

Beaucoup a été dit durant les interventions, en résumé : 
l’espoir ne mourra jamais, ils ont voulu effacer les traces 
de notre existence mais nous sommes là plus que jamais 
après soixante-dix ans, le monde entier découvre 
l’injustice que nous avons subie, les Israéliens dans leur 
bulle ne sont pas conscients du sort réservé aux 
palestiniens et de leurs souffrances.  

 
Pierre Issid au piano : chant de ralliement « Paix en Palestine » 
 

 

C’est regrettable que le Canada ait décidé de couper les 
fonds de l’UNRWA qui viennent en aide aux gazaouis à 
une période si critique dans leur vie, sans vérifier le 
bienfondé des accusations d’Israël, il est nécessaire que 
les Canadiens se prononcent et fassent pression sur leurs 
politiciens.  

 
Hani Qatami, Raouf Ayas, Elie Kassissia, Pierre Issid et Abboud 
Zakko 
 

Il y eut une période de questions par la suite et ceux qui 
désirent écouter l’enregistrement pourront visiter le site 
de l’Entraide : www//entraideboiddeboulogne.org 



Hommage à Rosy Scandar 

Une amoureuse de la Communauté et de l’Entraide, nous 
a quitté le 12 février dernier. Gouverneure à vie de 
l’Entraide, elle est allée rejoindre Joseph Scandar au 
paradis. Voici l’hommage que la Présidente de l’Entraide 
a lu à ses funérailles.  

 

« Présente », c’est ce qu’a été Rosy. 

Pour ses parents, et quand sa maman a eu besoin d’elle, 
Rosy allait la voir chaque année en Égypte et s’assurer 
qu’elle ne manquait de rien. 
Pour Tony et sa famille, une grande sœur aimante et fière 
de ses accomplissements. 
Pour Soussou, toute une vie durant, une compagne fidèle 
et solidaire. 
Pour John et Sandra ses enfants, un guide, une oreille 
attentive, de l’amour inconditionnel. 
Pour Gabriella, Tristan, Cassandra et Olivia, une Téta 
disponible et généreuse. 
Pour sa belle famille, ses nièces et neveux et ses amis, une 
maison toujours ouverte et accueillante. 
Présente pour son église: dès son arrivée à Montréal, 
Rosy a été bénévole à St-Sauveur. Elle était une des belles 
voix de la chorale de la paroisse. Elle et Joseph ont 
travaillé fort pour que Brossard ait sa propre église, qu’ils 
ont d’ailleurs servi jusqu’à leur dernier souffle. Outre leur 
présence indéfectible, on pouvait compter sur Rosy pour 
organiser des galabeyas parties pour lever des fonds et 
préparer un plateau de bélila pour les requiem le 
dimanche après la messe. 

Quelqu’un a dit: une amie c’est une sœur qu’on choisit, 
c’est quelqu’un qui augmente notre vitalité, qui éveille 
l’étincelle et le courage, qui rend plus fort et meilleur. J’ai 
apprécié son amitié, sa loyauté, sa présence indéfectible 
auprès de moi. Une amitié sincère qui nous a permis de 
traverser vents et marées. 

De 1977 à l’an 2000, nous avons œuvré pour que le 
Centre Communautaire Bois-de-Boulogne prospère au 
service de la communauté. Combien de soirées dansantes 
avons-nous organisé ensemble? Combien de répétitions 
pour la Chorale des jeunes, combien de fois elle a mené 

notre groupe en chantant durant la visite des églises, 
combien de soirées de Jour de l’An, combien de fois tout 
le comité des Dames, autour de Rosy, a-t-il préparé le 
Caak durant le Carême, Soussou qui pétrit la pâte et les 
Dames font tout le reste? Combien de fois nous nous 
sommes retrouvées à l’Oratoire Saint-Joseph, le Vendredi 
Saint, toujours sur le même banc, à la même place, pour 
prier ensemble, fêter ensemble?  

Rosy était présente à toutes les activités du Centre, on 
pouvait compter sur ses plateaux de macaroni et salades 
à tous les dimanches après la messe, ses biscuits de 
Pâques et les œufs colorés, ses fameuses boules au 
chocolat, Rosy n’a jamais eu peur du travail. C’était une 
bénévole dans l’âme, prête à aider et servir. 

Quand le projet du Centre communautaire a éclaté en 
2000, elle n’a pas baissé les bras. Tel un phénix, elle a mis 
toute son énergie pour que l’Entraide Bois-de-Boulogne 
puisse continuer la mission du Centre et que la 
communauté n’en souffre pas. Membre du Comité des 
Dames, aimée et appréciée par toutes, Rosy était de tous 
les événements, fidèle au rendez-vous des café-rencontre 
tous les mercredis, organisatrice d’activités, l’Entraide 
Bois de Boulogne était sa deuxième famille. 

Elle aimait l’Entraide, était son ambassadrice auprès de 
ses connaissances, encourageait ses amis à participer aux 
différents événements communautaires, sociaux, 
culturels ou caritatifs. Quelques jours avant son 
hospitalisation, nous faisions des grands plans pour le 
Gala du 60e anniversaire de l’Entraide. 

Ces amies se rappelleront du club de lecture « Les 
lectrices de la Rive-Sud » qu’elle a fondé, des soirées de 
prières chez elle et plusieurs ont eu la joie de se faire offrir 
une de ses magnifiques broderies japonaises, un art dans 
lequel elle excellait. 

Rosy aimait les beaux vêtements, les belles choses, le 
Casino, le cappuccino et … la cigarette. 

Nous sommes rassemblés aujourd’hui autour de Rosy 
parce que nous l’aimons. Elle a touché notre vie et nous 
lui sommes reconnaissants. Dans sa simplicité, son 
naturel, son amour pour les gens, son bon cœur, sa 
générosité, son attachement à Dieu et à la Vierge, elle a 
été un rayon de soleil dans nos vies. Elle ne connaissait 
pas la jalousie, la rancune ou la haine. Elle était ‘’Rosy’’, 
une foi profonde, un grand cœur, un exemple de 
solidarité et d’entraide. 

Repose en paix chère amie auprès de Soussou, et sincères 
condoléances à tes enfants et tes petits-enfants que tu 
adorais, à tes nombreux amis qui te chérissaient et à qui 
tu manques déjà. 



Soirée poétique de la St-Valentin 

 

C’était peut-être la première fois que nous organisions 
une soirée poétique à l’Entraide. Quelle belle soirée 
originale, douce, simple, romantique. Chantal Lachapelle 
écrivain et poète était venue nous lire ses poèmes, on 
dirait une soirée musicale.  

 
Chantal Lachapelle et Georges Hélal 

 

Chantal née à Montréal, avait cultivé ce goût de la poésie 
puis commencé à écrire dès l’âge de 17 ans. Elle a étudié 
la philosophie, le droit, la massothérapie puis l’action 
communautaire. Beaucoup de ses poèmes questionnent 
la vie, les relations avec l’autre, la recherche du bonheur. 
En 2023 elle a publié son premier recueil : ‘Les miroirs du 
cœur’.   

 
Gaby Elkouri lisant un poème d’Aragon 

En fin de soirée plusieurs personnes gagnées par 
l’enthousiasme ont lu à leur tour quelques poèmes de 
grands écrivains.  

 
Ghada Arwachan lisant un poème 

 

Voici un des poèmes que Chantal Lachapelle nous a lus et 
qui mérite qu’on le médite :  

Lumière 
 

Je suis l’âme de la lumière 
Je vole dans le temps 
Ma vie est une prière 

Mon souffle est le vent 
Je déambule dans les rues 

Pauvreté et saleté  
                                          J’en ai assez vu 

Laissez-moi voir, du monde, sa beauté 
 

J’entends hurler de douleur 
Des milliers de gens innocents 
Il y a quelque chose d’indécent 

À les laisser dans la peur 
Au bout de la terre 

Y aura-t-il encore de la misère ? 
Le soleil entre les mains 

Je poursuivrai mon chemin 
 

Chacun subit son sort 
Qu’on soit vif ou mort 

La pression nous écrase 
Même sur toi que je croise 
L’espoir est en nos cœurs 

Tâchons d’être toujours les meilleurs 
Au-delà des pires choses 

Il y a moyens de ne pas rester morose 
 

Ma vie est une prière  
Mon souffle est le vent 

Je suis l’âme de la lumière 
Je vole dans le temps 

 

             Chantal Lachapelle 



Le synode d’octobre 2023 à Rome 

Le professeur Sami Aoun était invité par l’Entraide et par 
le Rassemblement des chrétiens du Moyen-Orient, à 
parler de son expérience, après un mois passé au Vatican 
(octobre 2023) à participer avec les autres 365 
représentants du clergé et des laïcs de partout à travers 
le monde. Le Synode ‘’marcher ensemble’’ avait réunis 
depuis un an les impressions de nombreux catholiques de 
partout quant à l’état actuel et au futur de l’Église. Le 
temps était donc venu pour tirer des conclusions. 

 

Autour d’un Pape très alerte et brillant il y avait des 
Patriarches, des évêques, des représentants de 
congrégations religieuses, des laïcs hommes et femmes. 
Assis dans une grande salle, douze à la fois autour de 
tables rondes, ils étaient invités à répondre à des 
questions et à discuter avec franchise et liberté des 
affaires de l’Église et voter sur les propositions. Parfois 
cela durait neuf heures par jour, accompagnés de 
périodes de prière et de jeûne. 

 

La place des femmes dans l’Église a été un des sujets les 
plus marquants. Bien que l’ordination des femmes au 
diaconat (diacre) ait été souvent évoquée, la décision fut 
remise à plus tard. L’Église n’est surement pas misogyne, 
même que les représentants de nombreux pays du Sud y 
voient un non-lieu parce que les femmes accomplissent 
déjà beaucoup de travail pastoral. 

Le rôle du clergé a été au centre des discussions et 
l’équilibre concernant la place qu’occupent les laïcs dans 
la marche quotidienne de l’Église a occupé beaucoup de 
place. Le travail des laïcs, femmes et hommes, est 
essentiel surtout dans cette période de crise des 
vocations. Seule l’Église latine avait insisté sur le célibat 
des prêtres et tout changement a été remis à plus tard, 
mais les Églises catholiques orientales ont toutes une 
place pour les prêtres mariés. La bénédiction des couples 
homosexuels n’a pas été acceptée mais il n’y avait pas de 
problème pour le baptême des personnes transgenres. 

 

Il y a eu des débats pour rechercher toujours la paix et le 
Pape a été clair, se prononçant pour la paix contre les 
guerres et contre l’exportation forcée de la démocratie 
par la guerre. Durant ce mois d’Octobre suite à la guerre 
en Ukraine et pendant le déferlement de la guerre à Gaza, 
la recherche de la paix a été favorisée. Le Pape a montré 
une grande prudence vis-à-vis d’Israël, le Saint-Siège 
ayant signé en 2015 un traité de reconnaissance de l’État 
de Palestine. Évidemment que l’attaque du Hamas du 7 
octobre a amené une réflexion sur les objectifs 
géopolitiques dans la région. 

 

Tout ceci dans un débat où certaines attitudes du Pape et 
de l’Église sont critiquées, dans le cadre d’une 
controverse où certains évêques souhaitaient le départ 
du Pape. Beaucoup de sujets n’avaient pu être tranchés 
et ont été remis à l’an prochain quand ce synode ‘’ 
marcher ensemble’’ sera continué pour rechercher ces 
voies d’avenir qui permettront à l’Église de continuer sa 
mission. 



Grands progrès contre le cancer 

Dr Alain Bestavros, oncologue à la Cité de la Santé de 
Laval, nous a donné une conférence très informative, sur 
les deux cancers les plus répandus : le cancer du sein chez 
la femme et le cancer de la prostate chez l’homme. 

 

Ces cancers vieux comme l’humanité, ont été sujets 
d’étude depuis des milliers d’années puisqu’on les 
retrouve sur des papyrus égyptiens. Imhotep médecin et 
prêtre du Pharaon nous a laissé sur un papyrus une étude 
sur 12 cas de cancer du sein, 3000 ans avant J-C. Certaines 
tumeurs de la prostate ont été retrouvées quand on a 
passé certaines momies pharaoniques au scanner.  

 

Plusieurs siècles plus tard, la médecine décrivait les 
interventions chirurgicales faites avec des anesthésies 
très primitives et sujettes aux infections avant même les 
antibiotiques, aussi des récidives fatales en l’absence de 
plan de traitement. En 1915 on découvrait les effets 
positifs possibles de la radiothérapie et en 1942 la 
recherche sur la guerre chimique ouvrait la voie à la 
chimiothérapie. En 1990 l’étude sur le DNA/RNA signait le 
début du traitement immunologique. 

Le cancer porte toujours le nom de l’organe où il a tiré 
origine, même s’il a fait des métastases étendues à 
d’autres organes lointains s’étendant au foie ou aux os ou 

aux poumons. Si l’on fait une biopsie on peut identifier 
son origine et la traiter spécifiquement. Entre 1975 et 
2015 le développement des traitements disponibles a 
amélioré la survie à 5 ans pour le cancer du sein de 40% à 
89%, tandis que pour le cancer de la prostate la survie à 5 
ans s’est améliorée de 25 à 91%, ce qui est beaucoup.  

 

Une femme sur huit connaitra un cancer du sein, un 
homme sur sept un cancer de la prostate. Plus on le 
découvre tôt, plus grande les chances de survie. Plus il 
apparaît sur le tard, le moins virulent et plus faible sera sa 
virulence.  

C’est une lutte sur trois fronts : la prévention avant qu’il 
ne se forme, le dépistage avant qu’il ne se déclare, le 
traitement quand il devient symptomatique, le palliatif où 
on ne fait que prolonger la vie sans guérir, finalement la 
phase terminale. 

 

 

Dr Bestavros a abordé tous ces sujets avec simplicité et 
clarté et nous a promis la suite dans une prochaine 
rencontre. 



Messe à l’Oratoire Saint-Joseph 

Nous sommes allés prier pour la paix dans le monde. Nous 
avons demandé à Notre-Dame, Reine de Palestine, de 
cesser cette guerre insensée et soulager les souffrances 
de ces populations civiles innocentes qui ne trouvent pas 
à manger et qui meurent de froid et sous les bombes.  

 
La représentante de la Palestine à Ottawa, Mme Mona 
Abu-Amara, était aussi venue d’Ottawa pour y participer.   
 

 
 

Le Rassemblement des chrétiens du Moyen-Orient avait 
demandé à Mgr Christian Lépine de célébrer une Messe 
spéciale à l’Oratoire, afin que tous participent à cette 
prière pour la paix dans le monde. 

 

On voit sur la photo suite à la messe à l’Oratoire, Pierre 
Chamas président du RCMO, en compagnie d’André 
Morin député de l’Acadie et d’Aram Shoujounian 
représentant de Mme la Ministre Mélanie Joly à la 
célébration. 

Partie de cartes  

 

 

Merci à Malak Elias qui organise une partie de cartes 
chaque dernier mercredi du mois. 

** ** 

Visite de ainés 

 

 

Joignez-vous à notre équipe de bénévoles pour visiter nos 
ainés au Manoir de Casson, chaque premier jeudi du mois 
à 14h. 

 



 
 

 


